

**Publicado en [www.relats.org](http://www.relats.org)**

**SINDICALISTAS QUE ESCRIBEN:  
LA EXPERIENCIA DE RELATS EN  
ESPAÑA**

**José Manzanares Núñez,  
Coordinador de RELATS, Miembro del CEC-UGT,  
Ex director de la Escuela Julián Besteiro y  
del INSCOD, Instituto Sindical de Cooperación al  
Desarrollo**

**Noviembre 2023**

Cuando se describe la intervención sindical, la atención suele concentrarse en:

- La acción reivindicativa directa (huelgas, movilizaciones, piquetes);
- La organización sobre la base de membresía/afiliación;
- La negociación colectiva;

-El “diálogo social” tripartito, categoría según países.

Menos frecuentemente, se agrega:

-La presencia sindical en la empresa, en comités de fábrica e incluso comités mixtos/paritarios, ya sea con control sindical o en la modalidad de “doble canal” (o, “doble representación”), con votación de todos los trabajadores;

-La actividad económica (generalmente en la modalidad de la economía social (cooperativas, mutuales, empresas de trabajadores); o, en la educación y formación sindical, mediante estructuras propias o asociadas con las estatales;

-Las estructuras de investigación, que aportan a todas las otras vías: La actividad comunicacional, hacia adentro y afuera del sindicato, centrada en la prensa sindical, con el propio dirigente escribiendo sobre su pensamiento y práctica (excluyamos los manifiestos y plataformas colectivas), y proyectándose hacia otros medios.

Sobre esta última alternativa, la imagen generalizada que se tiene respecto de esta práctica de escritura desde los propios actores sindicales es de que su desarrollo es escaso. Se considera que son los intelectuales de las ciencias sociales y políticas quienes registran y analizan la presencia sindical, algunos de los cuales pueden ser funcionarios de las estructuras sindicales.

Se trata de una percepción equivocada, ya que existe un considerable corpus de escritura sindical, el cual seguramente no tiene una difusión amplia (pocas veces en los medios masivos)

Esta nota describe el aporte de sindicalistas españoles que escriben, tal como ha sido registrado por la experiencia innovadora de la RELATS, en cuya creación confluyeron UGT

y CCOO, como un desarrollo de sus relación con el sindicalismo latinoamericano-caribeño, en el marco de la cooperación sindical internacional.

Para completar el universo de autores, Cf “Sindicalistas que escriben: la experiencia de RELATS en América Latina-Caribe”, Juan Manuel Martínez Chas y Alvaro Orsatti, noviembre 2023

## **El capítulo español de RELATS**

El antecedente directo de la participación del sindicalismo español bajo la forma de testimonios escritos en el intercambio sindicalismo latinoamericano, es la creación del GTAS, Grupo de Trabajo sobre Autorreforma Sindical, en 2008, al poco tiempo de la puesta en marcha de la CSA, Confederación Sindical de Trabajadores y Trabajadoras de las Américas. Este programa tenía una importante apoyatura en el proyecto FSAL, Fortalecimiento Sindical de América Latina, cooperación de UGT y CCOO canalizada a través de la oficina regional de OIT en Lima, que estaba coordinado por el ex dirigente español Luis Fuertes, proveniente de UGT Cataluña.

En el caso de UGT, la cooperación con la estructura previa, la ORIT, Organización Regional Interamericana de Trabajadores, databa de casi veinte años antes, a través del ISCOD. En paralelo, UGT/ISCOD desarrolló programas aplicados directamente a organizaciones sindicales nacionales.

El GTAS fue entonces un instrumento de intercambio de experiencias entre el sindicalismo de las dos regiones, cuyos principales resultados se publicaron entre 2010-2013. Una línea muy atractiva de trabajo era la recuperación por el

sindicalismo español del concepto de Autorreforma Sindical ya mencionado, dando lugar a análisis de la propia experiencia española encuadrada en esa perspectiva (Laureano Cuervo, José Manzanares, José Luis López Bulla, Isidor Boix)

Los textos que se encuentran actualmente en RELATS proveniente de autores españoles son:

-Dirigentes históricos desaparecidos (sus textos en función de homenajes) Francisco Largo Caballero, Nicolás Redondo, Marcelino Camacho, Salvador Seguí, Ángel Pestaña

-Otros dirigentes históricos: Cándido Méndez, Antonio Gutiérrez, Manuel Bonmati, Manuel Simón, Ignacio Fernández Toxo, José María Zufiaur, Juan Moreno, Manuel Zaguirre, José Luis López Bulla, Julián Ariza

-Otros ex dirigentes: Ramón Gorriz, Laureano Cuervo, Javier Doz, Isidor Boix, José Manzanares, Joan Coscubiela, Joseba Echevarría, Sebastián Reyna, Luis Fuertes, Jordi Ribó, Antonio Aguado, Juan Mendoza, Jesús Pérez Martínez, Blanca Gómez

-Dirigentes actuales: Pepe Álvarez, Unai Sordo, Lola Santillana, Carlos Bravo, Toni Ferrer, Jesús Gallego, Manuela Castiñeiras, Oskar Arenas, Víctor Garrido, Antonio López, Cristina Bermejo

Comentarios adicionales:

-Algunos de estos sindicalistas escritores tienen sus propios blogs: los dirigentes Pepe Álvarez y Unai Sordo) y los exdirigentes Joan Coscubiela, José Luis López Bulla, y Jordi Ribó. Otro caso particular es Manuel Zaguirre, quien escribe regularmente notas que difunde digitalmente.

-Uno de los homenajes a sindicalistas españoles se refiere al Sacerdote Ramiro Roig, afiliado a CCOO, que ha tenido un papel destacado como escritor

-Se presentan dos casos particulares, correspondientes a dirigentes anarquistas de destacada actuación en Argentina pero que eran originarios de España, y que tenían un papel relevante en el plano editorial: Juana Rouco Buela y Antonio Pellicer (Pellico), a quienes RELATS les ha hecho sendos homenajes

-Asimismo, han escrito funcionarios profesionales de las Centrales: José Babiano, Manuela Aroca, y Félix Ovejero